

Une émouvante cérémonie.

L'hommage aux marins pêcheurs, victimes de la tempête.

La population Ostendaise, nos amis de France, d'Angleterre et de Hollande, tout ce peuple qui s'est donné rendez-vous à Ostende pour se reposer et se distraire, a oublié pendant quelques heures ses plaisirs et ses joies pour participer à l'ultime hommage aux victimes de la tempête du 18 juillet.

Le long des rues principales, les multiples drapeaux sont mis en berne ; dans les bassins, chalutiers et chaloupes ont hissé leur pavois à mi-mât. L'atmosphère, grisaille, pèse lourdement sur la ville, sur le port et la mer. C'est jour de deuil à Ostende; treize pêcheurs sont morts: chiffre fatidique: nous portons tous dans le cœur, la douleur de ce deuil; toute la cité viendra s'unir dans la symbolique offrande du service divin, tandis que les cloches sonneront à la mémoire des humbles disparus.

Dès dix heures l'Eglise des SS. Pierre et Paul se remplit; à 11 heures, le temple est comble; au moment où M. le Croyen Camerlynck commence l'office la foule, des assistants a tellement grossi, qu'elle déborde vers les sorties, s'entasse et stationne sur le parvis, jusque

Nous notons parmi les personnalités présentes : Monseigneur Waffelaert, évêque de Bruges et le chanoine Asseloots, secrétaire à l'évêché; M. Coppie-ters et Wallant, commissaire d'arrondissement; M. Louis Piérard, représentant le Ministre de la Marine, retenu au dernier moment; MM. les députés Baels et Goetghebeur; MM. le lieutenant-colonel Riquet, commandant la place; M. le major Glorie à la tête d'une importante délégation d'officiers des 3e et 23e; M. Cyrille Vermeire, conseiller provincial; MM. les commandants de la Marine: Timmermans, Coucke, Grayet, Aspeslagh; M. Smits directeur du service Ostende-Douvres; M. Rayez, commandant du « Zinnia » et les officiers du bord; M. Kuwert, commandant le navire-école « Comte de Smet de Naeyer »; M. Bullinck, directeur-général au service de la Marine; M. Ed. de Cuyper, président du Conseil d'Administration de l'Œuvre Royale de l'Ibis; les Membres de la Commission Royale de la Pêche Maritime; MM. Hamman, Rybens, Golder, Bauwens et l'abbé Pype; M. Debruyne, représentant Blankenberghe; M. Goor, secrétaire; MM. les armateurs Baels, frère et fils, Willem, Degraeve, Ghyoot, Brunel; M. Remy, directeur de l'École de Navigation; M. Poldevin, secrétaire; M. le commissaire maritime Claessens et les agents de ce service; MM. les conseillers VanderMeulen, Lescrauwaet, Cornelis, Goetghebeur, Mollet; Mad. Tratsaert; M. le conseiller provincial Dupont; M. le juge de paix Kesteloot; M. l'échevin Elleboudt; MM. Debrauwer, Van Staen, représentant l'S. E. O., de nombreux professeurs du Collège; les curés de toutes les paroisses de la ville; M. Borgers, président de la Chambre de Commerce; M. Borgers, Olsen, Janssens, consuls; M. le docteur Boeckaert et de nombreuses autres personnalités qui eurent rester dans la foule.

Vers onze heures, tandis que les cloches sonnent le glas funèbre M. le doyen Camerlynck commence l'office des morts.

M. Vilain est aux orgues. Dans le jubé, la chorale du collège; devant le grand autel, drapé de tentures noires, un drapeau, celui de la « Visschers-gilde 't Zal wel gaan ». Au milieu de l'église un catafalque couvert de fleurs. Les familles des victimes occupent

les premiers rangs des chaises et une partie du chœur. Des sanglots, dans le silence qui pèse sur ce temple où l'on se recueille...

Pendant l'office des demoiselles, parmi lesquelles nous avons remarqué Mesd. Banwens et Bultynck notamment, accompagnées de jeunes pêcheurs en costume de mer font une collecte. Les plateaux sont bien vite chargés de nombreux billets. On est généreux pour les familles des victimes...

Au milieu du service, M. le doyen Camerlynck monte en chaire, et tout à tour, en français et en flamand il remercie tous ceux qui assistent au service. Il salue et remercie l'assistance au nom des familles, et dit combien la présence de tous, communiant dans une seule pensée, sera un réconfort pour ceux qui ont été cruellement frappés; il émet très justement le vœu de voir les pouvoirs publics s'efforcer d'empêcher à l'avenir le retour de ces catastrophes tragiques.

En même temps que M. le doyen officiait au grand autel, MM. les aumôniers de la Marine Pype, Juvéyns et Dobbels lurent les messes des morts aux petits autels.

Au moment de l'offrande long, très long défilé. Un souvenir fut remis à chacun des assistants : l'image des treize victimes réunies sous le même signe de la destinée.

Et des pleurs montèrent, pleurs qui touchèrent les cœurs de tous.

La cérémonie se termina vers midi, après la récitation des prières aux morts.

La foule émue quitte lentement l'église. On fait place aux familles; la douleur se lit sur le visage des veuves et des enfants qui sont venus tous chercher ici un peu de consolation dans le grand malheur qui les a frappés si profondément.

Des fleurs aux morts.

A l'issue de la cérémonie religieuse nous sommes partis en mer, à bord du remorqueur II; tous les membres de la Commission Royale de la pêche; M. Pierard; M. le général Depière; les officiers de l'Armée et de la Marine; M. Baels, représentant de la ville d'Ostende, quelques personnalités, deux mousses de l'Ibis et des parents et amis des disparus y avaient pris place.

L'horizon de midi, pesant et bousculé par les nuées, une mer aux teintes glauques, le calme et le silence, et, là-bas, une cérémonie émouvante...

Arrivé au delà du « Cigaretten-Locie », le remorqueur stoppe. Les passagers d'un moment se découvrent; une cloche tinte, la bouée hurle; les vagues autour du remorqueur clapotent doucement. L'horizon est désert, une mouette passe et crie : c'est ici, ce sont ces lieux qui furent les témoins du désastre.

M. Pierard prend la parole. « Au nom du Ministre de la Marine, au nom de cette administration, dit-il, j'adresse un dernier adieu aux treize victimes de cette épouvantable tempête.

Pendant la guerre nos pêcheurs ont été des modèles d'héroïsme; en temps de paix ils continuent de l'être, car ils ont à soutenir les chocs subits de la tempête qui les guette et fonce, parfois traitreusement sur eux. Devant cette mer qui les couvre de son lincol mouvant, je salue les disparus. Leur souvenir restera dans notre mémoire, longtemps, très longtemps, toujours... ».

Et M. Pierard appelle les disparus: Blommaert Basile, Jonckheere Charles, Verbiest Charles, Isidore Pieters,

Julien Poitier, Willaert Jacques, Vanbesien Louis, Auguste Remaut, Jacques Eyland, Gérard Maldeghem, Gérard Blommaert, Maurice Poitier, Léon Locquet. A chaque nom un mousse de l'ibis répond « disparu! ».

Puis, M. Baels, au nom de la Ville, glorifie les disparus: M. le lieutenant-colonel Riquet au nom des officiers, sous-officiers et soldats de la garnison. M. Depière au nom de la Ligue Maritime Belge rendent hommage aux victimes.

Et les fleurs s'entassent sur une planche. Il y a là une couronne splendide de la Commission de la pêche, une autre de la Ville d'Ostende, des fleurs apportées par l'armée et par la Ligue Maritime.

M. l'aumônier Pype lit la prière des morts. La planche est basculée et les fleurs choient à l'eau comme un feu d'artifice. La cloche tinte toujours, la bouée hurle; derrière le remorqueur une traînée de pétales de toutes couleurs s'essaime. Ils s'en vont un peu partout. La couronne de la Ville flotte, tandis que celle de la commission munie d'un contre poids se balance entre deux eaux. Les bouquets

ont disparu. Une dernière bénédiction et le remorqueur reprend la route vers Ostende.

La cérémonie avait duré une heure

Et, à bord, sur le chemin du retour, quelques pêcheurs nous narrent les épisodes de la tempête. Elle fut terrible... Eux aussi, quand ils y songent, ne voudraient plus revivre ces moments

H. Br.

Listes de souscriptions.

(Suite).

Liste de Mlle Deboutte, Café de la Station, Middelkerke:

Anonyme,	5.--
id.	5.--
id.	5.--
M. Louis Leclercq,	5.--
M. Vanden Bohede A.,	10.--
Illisible,	5.--
M. Isidore Van Eessen,	5.--
Mlle Jeanne Van Eessen,	5.--
M. L. Lorphèvre,	5.--
M. L. Methier,	5.--
M. P. Warnier,	5.--
M. V. Ostyn,	5.--

Total 65.--